
ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ – COMPÉ DO ANO 2 

DE 2018. 3 

Aos vinte e nove dias de novembro de dois mil e dezoito, instalou-se a 3ª Reunião Ordinária 4 

do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé – COMPE 5 

do ano de 2018, à Rua Dorymendonte Alves Simões, 587, bairro Caxias em Guarani/MG. 6 

Compareceram os seguintes conselheiros, entre titulares e suplentes: Sebastião Vieira de Jesus 7 

– IEF; Francisco Alvim de Souza – EMATER; Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Valmir 8 

Candido da Silva – SES; Francisco Carlos Fernandes Tavares – PMMG; Vicente de Paulo 9 

Pinto – PM Ubá; Letícia de Souza Alves Arichette – PM Descoberto; Anézio da Cruz 10 

Rodrigues – PM Goianá; João Batista Pinto – COPASA; Maria Aparecida Muruci Monteiro 11 

– DEMSUR; Luiza Fonseca Cortat – FIEMG; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; 12 

Robin Le Breton – Associação Amigos do Iracambi; Ivair Paulo de Oliveira – ACOMAD; 13 

Jackson Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC Visconde do Rio Branco; Maria do Carmo 14 

Varella Bastos – ABES. Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO 15 

COMPÉ. O Presidente do COMPÉ, Sr. Heverson Vieira Marangon, abriu a 3ª Reunião 16 

Ordinária do COMPÉ, cumprimentando e agradecendo a presença de todos. Procedeu com a 17 

verificação de quórum, registrando-se a presença de membros do COMPÉ suficientes, entre 18 

titulares e suplentes, realizando a leitura do expediente e comunicações da ordem do dia. 2. 19 

LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA. O Presidente Heverson Marangon 20 

informou que foi formalizada a indicação dos membros representantes do Comitê junto ao 21 

CIEA, conforme decidido na última plenária. Informou também que ainda carece de definição 22 

a questão do COMDEMA de Cataguases, colegiado no qual o Comitê tem cadeira. No entanto, 23 

o Presidente ponderou que 2 (dois) conselheiros do COMPÉ já compõem o referido colegiado, 24 

representando outras instituições. Não justificando assim o preenchimento de mais um assento 25 

por parte do COMPÉ. Assim, o Presidente colocou em votação a proposta de desvinculação 26 

do COMPÉ ao COMDEMA. Como não houve objeções, a proposta foi aprovada. 3. 27 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMPÉ 28 

DE 2018, REALIZADA EM 28/09/2018 EM GUARANI/MG. O Presidente do COMPÉ, 29 

Sr.  Heverson Vieira Marangon colocou a ata em votação. Após alguns ajustes de digitação e 30 

formatação, a ata foi aprovada por unanimidade. 4. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO 31 

COMPÉ N. º 67/2018 - “DISPÕE SOBRE RESULTADO DE DECISÃO “AD 32 

REFERENDUM” QUANTO AO PLEITO DE OUTORGA PARA BARRAGEM DE 33 

GERAÇÃO DE ENERGIA, IMPLANTAÇÃO DA CGH ALTO GLÓRIA, NO 34 

MUNICÍPIO DE FERVEDOURO/MG”. O Presidente Heverson abriu este item da pauta 35 

informando a todos que o Comitê recebeu o referido pedido de outorga para análise no dia 36 

anterior à última reunião ocorrida em setembro. E, em função dos prazos inerentes ao processo 37 

(sessenta dias para análise do CBH), não haveria tempo hábil para a análise, decisão do Comitê 38 

e a devolução do processo ao órgão gestor, prazo este que venceria antes da presente reunião. 39 

Ressaltou também, que apesar de o Comitê contar com a Câmara Técnica, ela ainda não foi 40 

composta a partir da posse dos novos membros ocorrida em agosto do corrente ano, portanto 41 

não estando ainda em funcionamento. Assim, após a apresentação do projeto por parte dos 42 

empreendedores e do técnico da SUPRAM à Diretoria do Comitê e à AGEVAP, ocorrida em 43 

14/11/2018 na sede do Comitê, a Diretoria optou por aprovar o pedido de outorga “ad 44 



referendum” da plenária da presente reunião. Colocada em votação, a plenária referendou a 45 

Deliberação 67/2018, por unanimidade. 5. APRESENTAÇÃO DO ESTUDO SOBRE A 46 

QUALIDADE DAS ÁGUAS DA MICROBACIA DO RIO FUMAÇA A SER 47 

PROFERIDA PELO CONSELHEIRO ROBIN LE BRETON, REPRESENTANTE DA 48 

ASSOCIAÇÃO AMIGOS DO IRACAMBI. Tendo em vista o imprevisto ocorrido com o 49 

Conselheiro Robin Le Breton, o mesmo não conseguiu chegar a tempo para fazer sua 50 

apresentação. Ao chegar, o conselheiro foi informado pelo Presidente Heverson que sua 51 

apresentação poderá ser realizada na próxima reunião, prevista para fevereiro de 2019. 6. 52 

RELATO DA PARTICIPAÇÃO DOS REPRESENTANTES DO COMPÉ NO XX 53 

ENCOB. O Presidente Heverson abriu este item da pauta convidando o Conselheiro João 54 

Batista Pinto para fazer suas considerações sobre o evento. O Conselheiro João Batista exibiu 55 

uma apresentação preparada por ele próprio com informações sobre os eventos dos quais ele 56 

participou, contendo a descrição das atividades desenvolvidas e relatório fotográfico. 57 

Ressaltou a importância da participação do Comitê em eventos desta natureza. Informou que, 58 

dentre os vários assuntos discutidos naquele encontro, destacou a apresentação do Comitê do 59 

Rio das Velhas com a sua subdivisão em Núcleos Regionais, o Observatório das Águas, as 60 

Oficinas da Capacitação, os trabalhos da Comissão Interinstitucional de Educação Ambiental 61 

– CIEA e os trabalhos desenvolvidos pelo CEIVAP. A outra participante do evento, a 62 

Conselheira Maria do Carmo Bastos pediu a palavra e comentou que, quando do retorno do 63 

evento participou de uma reunião em Belo Horizonte para avaliação de evento juntamente 64 

com outros participantes. Lamentou a pouca divulgação do encontro que pôde ser percebida 65 

inclusive em Florianópolis. Fato este que ocasiona o baixo nível de conhecimento do público 66 

em geral com relação aos comitês de bacias, suas responsabilidades e sua atuação. Dentre os 67 

destaques, comentou que foi muito interessante a apresentação sobre enquadramento, da qual 68 

participou e teve a oportunidade de participar das discussões sobre este importante 69 

instrumento de gestão previsto na legislação. Destacou também a oportunidade de interação 70 

com pessoas de outros estados, onde se fez possível a troca de experiências. Destacou a 71 

experiência contada por uma participante do Rio Grande do Norte, que milita para a inclusão 72 

dos mangues na área de abrangência dos comitês de bacia, bem como a apresentação da 73 

AGEVAP/CEIVAP. Em resumo, todos os participantes avaliaram como positiva a 74 

participação no evento. 7. APROVAÇÃO DO CALENDÁRIO DE REUNIÕES E DO 75 

PLANEJAMENTO DE AÇÕES DO COMPÉ PARA 2019. O Presidente Heverson 76 

Marangon sugeriu a inclusão deste item de pauta para apresentar aos presentes o planejamento 77 

das ações que serão realizadas no próximo ano, elaborado pela Diretoria, bem como a 78 

proposição de datas para a realização das reuniões ordinárias do Comitê. Com relação ao 79 

planejamento foram apresentados os seguintes tópicos: (i) Acompanhar e participar da 80 

elaboração do Plano de Bacia do CEIVAP e COMPÉ; (ii) Acompanhar os programas e 81 

projetos do CEIVAP na porção mineira da bacia; (iii) Acompanhar a discussão sobre a 82 

cobrança na bacia; (iv) Acompanhar a reestruturação do apoio técnico e institucional ao 83 

Comitê; (v) Estabelecer política para definição, conservação e proteção de áreas prioritárias 84 

para aplicação de recursos; e (vi) Compor a câmara técnica e criar grupos de trabalho. Com 85 

relação às datas de reuniões foram sugeridas as seguintes: 21/02/2019, 30/05/2019, 86 

29/08/2019 e 28/11/2019. Colocadas em votação, tanto o planejamento de atividades quanto 87 

o calendário de reuniões foram aprovados por unanimidade. 8. REALIZAÇÃO DE 88 



TREINAMENTO E COMPOSIÇÃO DAS CÂMARAS TÉCNICAS (CONFORME 89 

DECISÃO DE PLENÁRIA PODERÃO PARTICIPAR DO TREINAMENTO E 90 

TALVEZ ATÉ DA COMPOSIÇÃO DA CÂMARA TÉCNICA PESSOAS DA 91 

SOCIEDADE INDEPENDENTEMENTE DE SER OU NÃO MEMBRO DO COMITÊ).  92 

No período da tarde, o conselheiro Eduardo Araújo – representante do IGAM, realizou uma 93 

oficina de capacitação sobre Câmaras Técnicas aos conselheiros do CBH Pomba e Muriaé. 94 

Dentre os assuntos discutidos, destacaram-se: os eixos para o Programa de Capacitação 95 

(Gestão Participativa x Conhecimentos Técnicos), as capacitações contidas na plataforma Ana 96 

e Trilhas do Saber – SISEMA, os objetivos, os eixos para o Programa de Capacitação, 97 

Educação em Rede, as atribuições das Câmaras Técnicas, a proporcionalidade na composição, 98 

alguns exemplos de Câmaras Técnicas Temáticas, a distinção de Câmaras Técnicas e Grupos 99 

de Trabalhos, dentre outros. Terminada a apresentação do Conselheiro Eduardo Araújo, após 100 

a abertura de espaço para o esclarecimento de dúvidas, o Presidente Heverson Marangon 101 

agradeceu ao palestrante pela sua colaboração em esclarecer assuntos específicos referentes 102 

às câmaras técnicas. 8. COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. Como não houve 103 

nenhum conselheiro inscrito para este item da pauta passou-se ao próximo item. 9. 104 

ASSUNTOS GERAIS. O Presidente Heverson Marangon, tendo em vista a presença de 105 

convidados e prefeitos de municípios inseridos na bacia do Pomba e Muriaé, que vieram à 106 

reunião em busca de informações sobre o andamento dos editais do CEIVAP, particularmente 107 

o dos Planos Municipais de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos, solicitou ao representante 108 

da AGEVAP Alexandre Cid que prestasse as informações solicitadas. O especialista informou 109 

que a AGEVAP estava em negociação contratual com a Caixa Econômica Federal (agente 110 

técnico-financeiro da AGEVAP) desde o início do ano. Informou ainda que, em termos 111 

práticos, ficou pactuado entre a CEF e a AGEVAP que somente serão acompanhados pela 112 

CEF os projetos acima de R$ 250 mil. Isso implica que, em termos práticos, os PMGIRS não 113 

serão mais acompanhados pela CEF. Em função disto, a AGEVAP está estudando novas 114 

estratégias para a consecução destes planos. No próximo dia 06/12/2018 haverá uma reunião 115 

na sede da AGEVAP para definição da forma de operacionalização destes planos, seja ela por 116 

contratação direta pela AGEVAP, transferência direta de recursos para os municípios e 117 

execução via Escola de Projetos – CEIVAP. No entanto, o representante da AGEVAP 118 

informou que, independentemente da forma de execução, os recursos estão assegurados aos 119 

municípios para a elaboração dos seus PMGIRS. 10. ENCERRAMENTO. O Presidente 120 

agradeceu a presença de todos. Não havendo mais assuntos a tratar, deu como encerrada a 121 

reunião. 122 
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